

Revista de

Ciencias Sociales & Humanidades

AÑO 1 / N° 1

Vicerrectoría Académica

Universidad Pedagógica de El Salvador, Dr. Luis Alonso Aparicio

PRESENTACIÓN

El principio grande de la ciencia social consiste en formar un espíritu único de los espíritus diversos de una nación compuesta de millares de individuos.

José Cecilio del Valle, 1829

La revista de *Ciencias Sociales y Humanidades* de la Universidad Pedagógica de El Salvador, «Dr. Luis Alonso Aparicio», es un instrumento de difusión científico para el público académico interesado en el conocimiento y aprendizaje de las investigaciones científicas desarrolladas a nivel local e internacional, desde los centros de investigación y las instituciones de educación superior.

Este primer número de la revista coincide con la conmemoración de las cuatro décadas de la fundación de la Universidad Pedagógica de El Salvador 1982-2022, por tanto, cumple relevancia el inicio de este proyecto permanente de divulgación de la investigación, justamente encajando en las columnas de la educación superior: docencia, proyección social, investigación e internacionalización. La Revista, es una publicación semestral, arbitrada por pares evaluadores nacionales e internacionales, expertos en cada una de las áreas que comprenden las Ciencias Sociales y las Humanidades, y de acceso abierto en aras de la comunicación de las ciencias.

Este ejemplar pretende brindar una mirada de la interdisciplinariedad de las Ciencias Sociales y las Humanidades, es por lo que transita entre las contribuciones que van desde la historia, la arqueología, antropología, la filosofía y la sociología.

La revista recoge tres secciones (1) *artículos de investigación* que resulten de un proceso científico investigativo, (2) *ensayos* y (3) *reseñas bibliográficas*.

La sección uno, está conformada por cuatro artículos de investigación. *Reproducción simbólica del paisaje cultural en la arquitectura prehispánica: análisis espacial y morfológico de la Estructura 13 del sitio arqueológico Tehuacán, El Salvador*, de Melissa Alejandra Zepeda Mayén, analiza un espacio antiguo desde la arqueología del paisaje, en este caso se trata del sitio prehispánico de Tehuacán en San Vicente, el cual interpreta la reproducción de la cultura material comparada con la formación geológica del entorno. *Hacienda, movilidad geográfica y social, y familia en El Salvador colonial*, es un interesante artículo de Ricardo Castellón, el cual nos brinda un análisis de la movilidad social y geográfica centroamericana a partir de la hacienda en las provincias de San Salvador y Sonsonate, del período colonial. Basado en gran medida en información obtenida en los archivos centroamericanos y particularmente de haciendas coloniales y familias que las habitaban, en el siglo xviii. *Construyendo identidades desde la materialidad y la cotidianidad: un acercamiento a la producción férrea en Metapán, Santa Ana, El Salvador*, es un artículo que pretende identificar el proceso de construcción de una identidad histórica-regional, a partir de indagar en la actividad siderúrgica en el sureste del entonces Reino de Guatemala, particularmente en la histórica región de Metapán, está escrito por Orión Castellón-Frech. *La procesión de los Cristos de Izalco: Decodificaciones prehispánicas, cristianas y «new ages»*, este artículo, buscó identificar a través de la descripción densa las reconfiguraciones del ritual de la procesión de Los Cristos, a través de la etnográfica y la observación participante dentro de la población izalqueña, identificando el impacto de la inserción de individuos neo-indígenas, y como estos infieren en el discurso de la tradición oral, trayendo consigo nuevos procesos comunitarios de transformación cosmogónica y epistemológica del ritual de la procesión, escrito por Francisco Enrique Santos Alvarenga y Miguel Ángel Najó Latin.

En la Sección Ensayos, Rodrigo Antonio Colorado, nos presenta, *Epistemología de las Ciencias Sociales para el estudio del trastorno de espectro autista en los centros educativos*, este ensayo epistemológico de las Ciencias Sociales y de la salud mental, nos expresa como trabajar con el trastorno de espectro autista, teniendo en cuenta la influencia central de la Antropología, pues desde esta ciencia se tiene la capacidad de analizar, reflexionar, investigar y proponer nuevas miradas que permitan en

nuestras sociedades la inclusión social y educativa de las personas con dicho trastorno. Luis Napoleón Quintanilla, nos presenta, *La iniciativa privada como alternativa al deterioro institucional de la Universidad de El Salvador, 1965-1980*, este ensayo inicia con la pregunta central, ¿Por qué El Salvador pasó de tener cuatro universidades privadas en 1979 a 26 en 1982?, en este sentido el texto buscó revisar los hechos y acciones que llevaron al cierre de la Universidad de El Salvador, y de cómo esto impulsó la creación de nuevas instituciones privadas de educación superior. Julio Edgardo Zepeda Vargas, nos brinda el ensayo denominado, *Consagraciones y nombramientos como acumulación de Capital Simbólico en el Sistema de Cofradías de la Parroquia Santiago Apóstol de la ciudad de Chalchuapa en Santa Ana, 2021*, la investigación documental y las entrevistas con los miembros del Sistema de Cofradías, logró establecer la relación que existe entre la acumulación del Capital Simbólico en el Sistema Religioso dentro del Conflicto social y la Religión, para el caso de Chalchuapa. Por último, en esta sección tenemos el ensayo, *Territorio, hambre y conflicto armado en el Magdalena Medio Colombiano*, de Saúl Uribe Taborda, acá la discusión se sitúa en una línea espacio temporal que permite dimensionar la magnitud del conflicto y comprender las particularidades del Magdalena Medio, y especialmente de Puerto Berrío, eje de los grandes y cercanos centros económicos (Medellín, Barrancabermeja, Bucaramanga y Bogotá) y frontera entre departamentos o provincias, adonde el monopolio de los alimentos, como se observa en este trabajo, es un arma de coerción social.

Finalmente, en la sección de Reseñas, Gabriela Grijalva Menéndez, reseña *Los días de la selva*, de Mario Payeras, con ella nos acerca a esa historia que está siendo olvidada por las nuevas generaciones que no fueron impactadas por la guerra interna que desde 1960 vivió Guatemala, asimismo la reseñista expresa que espera que su texto sirva también para alentar la lectura de la obra.

Desde la Universidad Pedagógica de El Salvador, esperamos que la revista de *Ciencias Sociales y Humanidades* sea del agrado de lector y conlleve al dialogo y la crítica en la construcción de las ciencias.

Heriberto Erquicia

Director de la revista